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A diferencia de los tuits, con-
cebidos para impactar y de 
fulgor efímero, las cartas se 
escriben meditadamente. 
Son mensajes íntimos, en ge-
neral, pero quien escribe sue-
le tener la convicción de que 
tarde o temprano su conteni-
do podrá llegar a mucha gen-
te y no solo a su destinatario 
inicial. Las cartas dan pistas 
valiosas sobre la época en la 
que fueron escritas y tam-
bién sobre la personalidad de 
algunos autores ilustres. Es el 
caso del paquete que acaba 
de donar a la Biblioteca Na-
cional de Jerusalén una an-
ciana israelí con cuyo padras-
tro se carteó en la primera 
década del siglo XX el escri-
tor Stefan Zweig. En las misi-
vas, Zweig exhorta a su admi-
rador judío a aprender idio-
mas por si debe escapar de 
Alemania, como efectiva-
mente acabó ocurriendo.  

Hay otras cartas que tienen 
efectos balsámicos, como las 
que se escriben a los periódi-
cos, y sirven para arreglar 
desde pequeños desperfectos 
urbanos a la vida de una per-
sona. Es lo que sucedió con 
la carta que escribió al ‘Ti-
mes’ el presidente director 
del hospital de Londres don-
de estaba ingresado Josep 
Merrick, el llamado ‘hombre 
elefante’. En ella, el doctor 
daba cuenta de la patología 
que sufría su paciente y que 
le había hecho ser humillado 
y maltratado hasta que en-
contró refugio en el hospital. 
La carta suscitó tal oleada de 
solidaridad que sufragó los 
gastos de Merrick hasta su 
muerte. Este domingo se 
cumplen 130 años de esta mi-
siva que ayudó a reparar una 
gran injusticia. Un buen re-
cordatorio en la semana en la 
que se celebra el Día Interna-
cional de las Personas con 
Discapacidad. 

Va usted de reconocimiento en 
reconocimiento. Tras recibir re-
cientemente el Premio Rey Juan 
Carlos de Economía, la Universi-
dad de Zaragoza le inviste hoy 
doctor honoris causa. 
Sí. Han coincidido. Es estupendo 
porque son dos grandísimos re-
conocimientos. Uno es el premio 
más prestigioso de ese tipo otor-
gado por la Fundación José Cel-
ma y la Universidad de Zaragoza 
es una de las más prestigiosas de 
España y en la que yo probable-
mente más he trabajado. 
De hecho lleva trabajando con 
ella desde los años ochenta. 
Un poco más de 30 años. He par-
ticipado en seminarios, tesis doc-
torales, concursos, oposiciones, 
conferencias… Y sobre todo con 
los amigos del Departamento de 
Estructura, Historia y Economía 
Pública he emprendido aquí 
acciones que han tenido una pro-
yección enorme en todo el mapa 
universitario español. 
¿Qué representa para usted es-
ta investidura? 
Me hace muy feliz. Lo único que 
siento es que mis padres no lo 
puedan ver porque eran aragone-
ses. Venían de La Almunia. En mi 
casa todo era Aragón. 
Aunque haya nacido en Madrid, 
también es un poco aragonés. 
Sí. 
¿Y su vocación docente le viene 
de su padre, que era maestro? 
Posiblemente haya algo genético. 
Mi padre era un maestro de es-
cuela muy vocacional. Es bonito 

que el título de maestro de mi pa-
dre, que conservo, es de 1916 y 100 
años después justamente a mí me 
den este reconocimiento. Eso tie-
ne algo de justicia poética. 
¿Echa de menos la docencia tras 
su jubilación en septiembre? 
Afortunadamente al ser profesor 
emérito me siguen concediendo 
la posibilidad de mantener la do-
cencia. Soy uno de los profesores 
al que le gusta la docencia y apro-
vecho todas las ocasiones que me 
brindan compañeros y colegas 
para dar conferencias. 
¿La universidad española goza 
de buen nivel educativo? 
La universidad es la institución 
que más se autocritica y que me-
nos satisfecha está siempre con-
sigo misma. Eso dice bien porque 
es una institución que siempre 
tiene voluntad de mejora. Dicho 
eso, la universidad que dejo por 
razones de jubilación administra-
tiva es notoriamente mejor que la 
que yo encontré cuando fui estu-
diante universitario y después jo-
ven profesor al comienzo de los 
años sesenta. El profesorado es-
tá mejor preparado y hay más 
medios materiales e instrumen-
tos que facilitan la enseñanza. Tal 
vez hay menos ambiente de inci-
taciones culturales. 
Lleva toda la vida hablando de 
economía. ¿Es su gran pasión? 
Es el conocimiento. Hice Derecho 
y Economía y me hubiera gusta-
do hacer Filosofía y Ciencias Po-
líticas. Soy un apasionado del co-
nocimiento y afortunadamente 

José Luis García Delgado ayer en el Paraninfo. ARÁNZAZU NAVARRO
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JOSÉ LUIS GARCÍA DELGADO 

Economista

EL PERSONAJE 

El prestigioso economista 
José Luis García Delgado 
(Madrid, 1944) será investido 
hoy doctor honoris causa por 
la Universidad de Zaragoza

¿La existencia de la Unión Euro-
pea corre peligro tras el ‘brexit’? 
El ‘brexit’ es un riesgo y puede te-
ner costes –más para el Reino 
Unido que para el resto de Euro-
pa– pero puede ser una oportuni-
dad de forzar el paso para una UE 
mucho más compacta. 
¿Y cómo cree usted que afecta-
rá a la UE la llegada de Donald 
Trump a la Presidencia de Esta-
dos Unidos? 
Hay que tener un compás de es-
pera. Si, efectivamente, Trump es 
consecuente con los principales 
eslóganes que ha utilizado duran-
te la campaña viene un tiempo 
complejo donde Estados Unidos 
se replegará y el mercado inter-
nacional, dado el peso que tiene, 
lo va a notar. Lo vamos a notar to-
dos. Y si se repliega, ese vacío que 
va a dejar lo ocuparán otros paí-
ses que tienen mayor potencia o 
estén mejor preparados. 

MARÍA USÁN

LA COLUMNA 
Encarna Samitier 

Una carta  
al director

los años no me van mermando 
gusto y apetencia por saber más. 
¿Es optimista sobre la marcha 
de la economía española? 
Sí. Lo que he estudiado y vivido 
me inducen a tener una mirada es-
peranzada respecto de las capaci-
dades de la economía y de España 
como país. Ha sido un país que en 
el curso de mi vida ha conocido 
una mejora y un progreso extraor-
dinario en términos económicos, 
políticos, sociales y de apertura al 
mundo. Y la economía española 
ha demostrado que es capaz de ha-
cer frente a episodios recesivos 
con una gran fortaleza. 


